Articulación entre palmicultores, Núcleos Palmeros y Cenipalma en beneficio de la producción de aceite de palma sostenible



Participantes del Encuentro de Proveedores de Aceites Manuelita S.A. en las instalaciones del Campo Experimental Palmar de Las Corocoras en Paratebueno (Cundinamarca).

Por: Karen Jiménez Carvajalino, Pasante de Comunicaciones de la Zona Oriental.

En el marco del Encuentro de Proveedores de Aceites Manuelita S.A., realizado en el Campo Experimental Palmar de Las Corocoras, se presentaron avances de investigación adelantados por Cenipalma y se socializó el informe de productividad de esa compañía correspondiente a 2018 con el fin de evidenciar y fortalecer la productividad de los cultivos de la región. El evento fue dirigido a proveedores de fruto, dueños de plantaciones, gerentes, técnicos y personal encargado de fincas, y tuvo como enfoque analizar temáticas relacionadas con el comportamiento del negocio palmero a nivel productivo, las estrategias de relacionamiento del núcleo con sus proveedores y la situación fitosanitaria de los cultivos de la zona. Con respecto al ámbito agronómico, se trataron temas relacionados como la

incidencia de la Marchitez letal, enfermedad que ha afectado fuertemente a la Zona Oriental, la Pudrición del cogollo, el riego por aspersión y la aplicación del regulador de crecimiento ANA (en el proceso de polinización).

Por parte del núcleo palmero de Aceites Manuelita asistieron Juan Miguel Jaramillo, Gerente de Manuelita Aceites y Energía S.A., y Erwin Lemus Rodríguez, Jefe de Asistencia Técnica de Proveedores de Fruto y Proveedores del Núcleo Palmero, quienes hablaron de las principales problemáticas que afectan a sus cultivos. Así mismo, del evento participaron algunos funcionarios de la Federación, entre ellos, Jorge Alonso Beltrán Giraldo, Director de Extensión de Cenipalma, Jaime González Triana, Líder de Comercialización Sectorial, y Nubia Rairán Cortés, Superintendente del Campo Experimental Palmar de Las Corocoras.



Nuevo servicio de transporte con visión productiva

En el desarrollo de este encuentro, el Jefe de Asistencia Técnica de Proveedores de Manuelita invitó a los asistentes a conocer el nuevo servicio de transporte implementado desde principios del año en curso, el cual cuenta con nuevos camiones para el servicio de los proveedores con beneficios que disminuyen los costos de transporte de planta, aseguran menores responsabilidades civiles y ofrecen facilidad de pago, con lo cual se busca garantizar una mejor productividad en los cultivos.

Erwin Lemus Rodríguez aseguró que hasta el momento han logrado afiliar 15 plantaciones al nuevo servicio de transporte (en total 8.400 toneladas transportadas), con una asistencia técnica especializada y una recepción en báscula en planta. Así mismo, la empresa Aceites Manuelita cuenta con un área de investigación y desarrollo dedicada a generar nuevas prácticas de cultivo, nuevos productos de aplicación y nuevas soluciones a fin de ofrecer diferentes alternativas a los proveedores del Núcleo Palmero.

La aplicación de buenas prácticas agrícolas mejora la productividad

De igual manera, el Líder de Asistencia Técnica de Proveedores presentó el informe correspondiente a la gestión del área de proveedores en fortalecimiento y compra de fruto correspondiente a 2018, resaltando la productividad de los proveedores a través del asesoramiento agronómico en la Zona Oriental. En ese sentido, mencionó los siguientes indicadores para 2018 y lo transcurrido de 2019:

- 2015 y 2017 fueron épocas de buena productividad en la Zona Oriental.
- En 2018 se registró una baja en productividad en esa región del país, con un total de 190 mil toneladas producidas.
- Entre 2016-2018, 75 plantaciones incrementaron su productividad, con un promedio de 3,6 toneladas por hectárea.

- En 2019 se ha incrementado el número de proveedores, alcanzando un total de 92 plantaciones y más de 15 mil hectáreas.
- Se han procesado 120 mil toneladas de fruto de proveedores hasta el mes de abril del año en curso y 51 mil más provenientes de cultivos propios de la empresa.
- Se registró un incremento de 3 % en la productividad de 2019 en comparación con el año anterior, con una meta de llegar a 210 mil toneladas de fruto de proveedores en 2018. Hasta el momento, se ha logrado un 44 % de esta cifra.

Juan Miguel Jaramillo, Gerente de Manuelita Aceites y Energía S.A., añadió que el año más productivo en la plantación propia de Manuelita fue 2017. De otro lado, indicó que ese mismo año se reportaron más casos de PC, por lo tanto, indicó que la aplicación de buenas prácticas agrícolas genera mejores recuperaciones y permite una productividad mayor. Jaramillo señaló además que se encuentran trabajando fuertemente en visitas de campo, en las cuales se ofrecen metodologías diseñadas a partir de los hallazgos del provecto "Cerrando brechas", las cuales buscan que los proveedores se acerquen a las cifras de productividad del Núcleo Palmero y los cultivos propios de la empresa, buscando con ello maximizar los beneficios del negocio palmero para los productores de pequeña y mediana escala.

Marchitez letal: enfermedad de gran incidencia en la Zona Oriental

Carlos Mauricio Arango Uribe, investigador del Área de Fitopatología de la Zona Oriental, habló sobre las investigaciones que se vienen trabajando con respecto a esta enfermedad, que durante muchos años ha golpeado fuertemente a esa región del país. Arango señaló que en este momento Cenipalma se encuentra investigando dos puntos importantes para combatir la incidencia de ML: las pruebas de trasmisión que buscan identificar el agente causal de la enfermedad y el diagnóstico temprano de la ML. Para cumplir con ambos objetivos se lleva a cabo la infestación de palmas empleando adultos de *Haplaxius crudus* (insecto vector de la ML), los cuales se alimentan en palmas

14 Mayo-2019